

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR  
Y ADMINISTRADOR,  
NAPOLEON BERTINI

CONDICIONES

Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no vengan corrientes. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 150 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5a. Oeste.—Aparado 109.—Teléfono n.º 11.

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO X

SAN JOSE, DOMINGO 24 DE DICIEMBRE DE 1911

NUMERO 2857

AMERICA CENTRAL

## LA VIOLETA

◆◆ EN DONDE ESTA HOY LA TIENDA DE GABRIEL VARGAS ◆◆◆

**S**E HAN RECIBIDO paraguas y tacones de hule, TODOS TAMAÑOS, que se venden á precios reducidos. Hay siempre UN SURTIDO COMPLETO DE ROPA HECHA y materiales y herramientas de zapatería.—LADRILLO á Cj. 15.50 el mil, AL CONTADO.—San José, junio 16 de 1911.

## Fiestas Cívicas

Las fiestas cívicas de este cantón se verificarán en los días 25, 26 y 27 del corriente. A nombre de la Corporación Municipal y en el mio propio, me permito invitar á todas las autoridades y vecinos de la República para que con su presencia den mayor lucidez y animación á ellas.—El Jefe Político,—RDO. SALAZAR.—Cañas, 11 de diciembre de 1911.

## GRAN DEPOSITO DE MADERAS DE FERNANDO MONTEALEGRE

Situado a 50 varas al Este del taller de Mr. Wolf

Se venden MADERAS de las mejores regiones del país y Cal. de Concha á los precios más bajos de plaza. Se atienden órdenes por escrito y personalmente. PRONTITUD Y CUIDADO para atender LOS PEDIDOS.

**UNA FINCA.**—Cerca de la ciudad de Heredia, á 45 minutos á pie, se vende una buena finca que mide 34 manzanas, de pastos y montaña. También posee excelente terreno para café. Tiene dos casas de habitación; buena agua, 25 cabezas de ganado, la mayor parte vacas lecheras. Para precio, condiciones y demás datos, entenderse con su dueño en Heredia, FRANCISCO SALGADO.—Diciembre 5. 1 m.

## Relojeria Suiza DE ALCIDES CHAPATTE

CALLE DEL CARMEN. — Bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor; tales como objetos de plata, para señoras y niños, los ómnibus, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.—San José, diciembre 18.

## Venga á convencerse

El Almacén de Materiales de Zapatería del que fué ANTONIO CARBONELL ha sido reforzado por un inmenso surtido en esta clase de artículos, todos nuevos, á precios sumamente más bajos que los anteriores. Además hay un gran surtido de betunes, principiando por el BETUN UNION CREAM que da un brillo como el charol y mantiene el cuero fuerte, á precios sumamente bajos, y un inmenso surtido de toda clase de fierros, cneros finos y ordinarios, desde el precio más bajo hasta el más alto. HORMAS de todo estilo y precio, y toda clase de materiales concernientes al ramo.

No compre antes de visitar este afamado establecimiento de materiales

## UNITED FRUIT COMPANY LINEA DE VAPORES

LA UNITED FRUIT COMPANY ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

**Vapores CARTAGO, PARIMINA y HEREDIA** de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:

Salen de Limón (C. R.) para Colón (Panamá) todos los miércoles á las 6 p. m. y de Colón para Limón los jueves á las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y Nueva Orleans con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

**Vapores LIMON, SAN JOSE y ESPARTA** de 3,300 toneladas cada uno; servicio semanal entre Limón y Boston; salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros para Colón deben presentarse ante el Cónsul americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.

Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva, del Gobierno de Costa Rica.

TODO ITINERARIO ESTA SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK, ADMINISTRADOR

## Fabrica de LA VICTORIA Fabrica de Gerveza y Hielo Aguas Gaseosas

DE Romero y Castro Hermanos

### La pureza

y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemist and Bacter Institute, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

### PIDA

PILSENER Y EXTRA

### La elaboración

de sus productos se lleva á cabo bajo procedimientos modernos; se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplea para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

UNICO AGENTE en San José: **C. COCIO** quien atenderá todo pedido inmediatamente DIA Y NOCHE

## United Fruit Co. -- Servicio de vapores --

Inauguración de una nueva línea entre Puerto Limón, C. R., y Nueva York

Con los nuevos vapores 'CARRILLO', 'TIVIVES' y 'SIXAOLA', esta Compañía establecerá, á principios del año entrante, una línea directa entre Puerto Limón y Nueva York, con escala en Colón y Jamaica.

Los vapores son nuevos y del tipo de los que actualmente corren entre Nueva York y Colón, de 5,000 toneladas cada uno, CON ACOMODACIONES LUJOSAS PARA CIEN PASAJEROS DE PRIMERA CLASE.

La Compañía solicita á los importadores, que den órdenes á sus correspondientes en Nueva York y Europa para embarcar sus mercaderías por esta nueva línea que garantiza servicio regular semanal y pronta entrega de la carga en ésta.

Además, y EMPEZANDO CON LA SALIDA DE PUERTO LIMON, ENERO 22, la Compañía puede recibir CAFE Y OTROS ARTICULOS para Nueva York y Puertos principales de Europa bajo las mismas condiciones que rigen ahora por otras líneas, y solicita á los embarcadores que despachen sus productos por esta ruta.

TARIFAS DE FLETES Y PASAJES, se publicarán oportunamente.

Para más detalles, dirijanse á las Oficinas de la Compañía en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, -Administrador

Octubre 25.—h. n.

## LA DEMOCRACIA

ENTRE EL MERCADO Y FRENTE AL BANCO DE C. R.

Surtido completo de calzado

PARA SEÑORAS, HOMBRES Y NIÑOS

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

Estilo modernos y elegantes

Venta de materiales

## J. B. Nigro

## CEBOLLAS EXTRANJERAS

::: de superior calidad :::

y avena para bestias, acaba de recibir el

## ALMACEN DE GRANOS

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

## CUARTILLAS cartaginesas

El resurgimiento de Cartago

Hemos visto el plano por medio del cual pronto empezará el activo empresario, don Jacinto Carbonell, á construir un hermoso edificio que será orgullo para nuestra naciente ciudad. El señor Carbonell es un trabajador incansable y fué un elemento que contribuyó á darle vida á nuestra metrópoli, con las diferentes empresas que estableció en años anteriores. Su labor y su dedicación al trabajo, fueron un ejemplo que sirvió de modelo á las gentes laboriosas, de tal modo que no son pocos los obreros de este lugar que, siguiendo las huellas de tan avanzado luchador, tienen hoy sus empresas industriales que son manifestación de esfuerzo, de vida, de adelanto, que vienen á ser una esperanza en estos momentos supremos en que los habitantes de esta población aspiramos á volver á presentar á los costarricenses la hermosa población que desapareció, al ímpetu fatal del destino, el año próximo pasado.

Sea llegado en buena hora el día en que nuestro viejo amigo el señor Carbonell dé principio al grandioso edificio que se pretende levantar; que el litigio el reclamo que sostiene contra el Gobierno, visto el derecho que le asiste, quiera la Justicia darle el triunfo para que invierta ese cuantioso capital que cobra en construcción de que hemos hablado.

Un apretón de manos

Quiero ser consecuente con mis amigos, ya que el señor Director de EL NOTICIERO no me lo impide, dándole el turno á don Carlos Arias G., el amable y joven industrial que, con sólo su esfuerzo propio, ha logrado presentarse como uno de los luchadores más denodados en las lides del trabajo. Hoy, con el orgullo del hombre activo que no pierde un momento de tiempo, que cifra toda su gloria en demostrar que los afanes que el individuo gasta, dejando correr los dulces años de la juventud en las faenas del trabajo, son caudales de bienandanza—si así se puede decir,—presenta nuestro amigo don Carlos su hermosa casa de dos pisos, la primera que se construye en esta ciudad después del terremoto recién pasado, de estilo elegante, llamativo, que tanto los cartagineses como los extranjeros que visitan esta población admiran.

En dicha casa ha instalado su bien montada funeraria y el almacén de muebles, pero todo obedeciendo á un orden de disposición admirable que rivaliza con los establecimientos de igual índole de la capital. La oficina, lujosamente arreglada, es ni más ni menos como si dijéramos el despacho de una de las principales casas comerciales que honran al país, cómoda y atendida por el empleado correspondiente á dicho departamento. Vaya para nuestro amigo don Carlos un apretón de manos.

Muy bien, amigos Garro!

Pero sigo con mi entusiasmo; paso por el bellissimo chalet de doña Martita de Peralta, lo admito, me encanta y celebro que Cartago haga alarde por medio de esas soberbias construcciones que, día con día, van apareciendo, del amor sacrosanto que se tiene al lugar en donde Vásquez de Coronado y Diego del Haya fundaron la ciudad madre de las demás que forman á Costa Rica.

Lindísima verja rodea el primoroso y pequeño jardín que al frente del chalet luce enviando al interior de las habitaciones el suave y perfumado aroma de las flores que abren sus cálizos al soplo ligero de las auras matutinas.

(Pasa á la 4a. página)

Gran surtido en artículos  
al por mayor

## LA FAMA

## HERRERO HERMANOS

Acaban de recibir buen  
arroz

UNICOS AGENTES DE LA FAMOSA CERVEZA HOFBRAU

# Juicios erróneos sobre el Empréstito de Nicaragua

La noticia que nos comunicó nuestro Corresponsal de Managua de que el 16 del corriente tomaron posesión de las Aduanas de Nicaragua los Recaudadores nombrados en cumplimiento del Contrato de Empréstito, ha dado motivo para que algunos órganos de la prensa diaria, desconociendo los antecedentes y detalles de esa negociación, inculpen al Gobierno de nuestra vecina de falta de patriotismo por haber comprometido en esa forma la soberanía e independencia nacional y hagan responsable al Partido Conservador, cuyas ideas profesan los hombres de aquel Gobierno, de las consecuencias que en el porvenir triga a Centro-América tan grave paso.

Viejos vínculos con importantes miembros del conservatismo nicaragüense, formados en la larga proscrición que les impuso la tiranía de Zelaya y que les vimos sufrir entre nosotros con dignidad y energía, nos impulsaron a secundar con tanta espontaneidad como desinterés, la cruzada libertadora que emprendieron el 10 de octubre de 1909; y desde entonces, hemos seguido paso a paso el proceso evolutivo que se ha llevado a cabo en nuestra hermana, agitada por la lucha de los intereses creados y las ambiciones de mando, contra los que pretenden implantar una era de reforma y de pureza administrativa que restablezca el crédito del país y asegure su porvenir.

Consecuentes con nuestra conducta nos proponemos rectificar las erróneas apreciaciones de "La Epoca", "La Prensa Libre" y "El Diario", sobre el cumplimiento que ha empezado a dar el Gobierno nicaragüense al contrato de empréstito con banqueros americanos, organizando en nueva forma el servicio de las aduanas, para que se aprecien en justicia los sanos propósitos e ideales patrióticos de que aquel Gobierno está animado.

La prensa de nuestra hermana ha dado a conocer la desastrosa situación económica a que la condujo la administración liberal; y varios de esos datos hemos tenido ocasión de reproducirlos.

El afán de engrandecimiento personal que dominaba al Jefe Liberal lo hizo malversar los recursos del país, recientemente inaugurada su administración, en guerras exteriores injustificables que le enajenaron a Nicaragua la amistad de varias naciones. La guerra de Honduras, de 1894, y las insensatas expediciones a Colombia, el apoyo pecunario y de elementos bélicos dado a Eloy Alfaro y las expediciones filibusteras contra El Salvador, comprometieron de tal manera las rentas del país que para atender a sus gastos hubo que apelar a empréstitos interiores y exteriores. Apagada la gloria de tan a-

rrisgadas empresas por la condenación de las Naciones conscientes de sus derechos, Zelaya y los suyos se consagraron a enriquecerse a costa de los bienes y rentas nacionales.

Las Rentas de tabaco y aguardiente que eran las más productivas pasaron a poder de dos grandes trusts, formados por la codicia liberal, el que las arrendó por un precio reducido.

La multiplicación de los monopolios enriquecieron todos los artículos de comercio e hicieron surgir esas grandes fortunas de que ahora hace ostentación aquella cuadrilla, sin notar las manchas de oprobio que las cubren.

Las zonas mineras, más ricas y una extensión de terreno que abarca cerca de la tercera parte del país fueron cedidas a Mr. DeWitt y varios de los privados de Zelaya, en participación con éste, lo que provocó la alitiva y hermosa protesta del Doctor Madrid en su folleto "Por Nicaragua" por estar consumando la venta de la patria.

Son insuficientes los reducidos límites de un artículo de periódico, para contener todos los arbitrios y recursos de que se valió la rapiña liberal para escanciar las arcas del Estado en su provecho personal.

Mientras esta suerte cabía a los fondos públicos, la propiedad privada era objeto de las exacciones y saqueos oficiales, por supuestas conspiraciones, sometidas a la sanción de la llamada Ley de facultades extraordinarias, que autorizaba al Ejecutivo para reprimir esos hechos con multas de cien a quinientos mil pesos.

Para calmar la inquietud y el descontento general con semejante situación, se llevó a efecto el empréstito con la Ethelburga, del que se recibieron \$ 4,510,970 dólares, con el fin de reformar la moneda y salvar la crisis provocada por tanto desacierto. Más como Zelaya, sus socios y allegados creyeron más segura en sus bolsillos esa enorme suma, se vieron imposibilitados dichos propósitos y el país aumentó su penuria con el recargo de la obligación de desembolsar doce mil libras trimestralmente.

En garantía se hipotecaron a la Ethelburga las Aduanas, los Ramos de Aguardiente y de Tabaco, los Ferrocarriles y Vapores Nacionales, construídos y por construirse.

Si a este cuadro desolador se agregan los gastos ocasionados por una revolución que se mantuvo en pie por diez meses y las numerosas reclamaciones establecidas ante la Comisión Mixta, las que en su mayoría son atendibles, se tendrá idea de la pavorosa situación financiera a que ha tenido que hacer frente al actual Gobierno de Nicaragua y si era posible remediarlo por los medios

naturales ó corrientes ó exigía un recurso extraordinario, superior a sus propias fuerzas, aunque para ello se requiriera un sacrificio de parte de quienes son víctimas de dicha situación, a la par de su patria, sin haber contribuído a crearla.

Los más elementales principios de la ciencia económica aconsejan en totes casos la realización de un empréstito que permita solventar las deudas y atender a los servicios públicos, y a ese recurso, se amparó el Gobierno de Nicaragua.

Para obtenerlo aceptó la amistosa ayuda del Gobierno Americano, de quien ha recibido nuestras inequívocas de fe solo animado del deseo de contribuir al sostenimiento de la paz y al desarrollo próspero de aquella República, en la que existen intereses comerciales americanos, valiosos, dando en garantía las Aduanas, bajo una administración especial.

Salta a la vista las ventajas del Empréstito Americano sobre el de la Ethelburga. Como garantía de este se destinaron e hipotecaron todas las rentas en la forma inconstitucional de monopolios y en cambio solo responden de aquel las Aduanas. El primero se obtuvo al 90, 5 y el 5 por ciento interés anual y el otro al 75 y 6 por ciento de interés también anual.

Tan ventajosas condiciones y el solemne promesa del Gobierno Americano, empeñada en la Convención respectiva de sus amistosos propósitos, hacen pueril el temor de que los Recaudadores de Aduanas nombrados sean un peligro para la soberanía e independencia nacional.

Se ha tomado en cuenta la aptitud en que está el país de servir el empréstito sin mayores sacrificios, demostrada por las entradas generales que ascendieron en el semestre pasado a \$ 16,420,820.96, billetes nacionales. El servicio del empréstito en seis meses, importa como máximo \$ 5,420,820.96.

Quedan \$ 11,000,000 billetes nacionales para atender el presupuesto, el que no excede de esa suma.

El nombramiento de los Recaudadores ha sido hecho por el Ejecutivo de Nicaragua, esos empleados tienen todas las responsabilidades establecidas por las leyes del país y se ha tenido la previsión de garantizarlas con una fianza a favor de la República de 100,000 dólares.

Por todos estos datos juzgamos al Gobierno de Nicaragua interesado vivamente en promover la bienandanza y prosperidad de aquel país y una manifiesta injusticia de nuestros colegas, el que le comparen con la oprobiosa tiranía de Zelaya, porque trata de remediar los males que éste atrajo con sus desaciertos.

# Un conflicto ¿A quién pertenece el producto del remate de chinamos?

La Junta de Educación de San José, según se han encargado de publicarlo algunos de sus miembros, atraviesa por una situación financiera no muy envidiable.

Por ese motivo se ha visto obligada a dejar el confort con que antes había vivido, y ahora ocupa una modesta casa allá por el Palacio de Justicia; y su lujoso personal tuvo que reducirse, y las dotaciones de sus empleados fueron disminuídas.

En esas condiciones de horrible penuria, su Presidente, ó su abogado, están en la obligación de procurar el aumento de sus entradas, ya sea en la forma de contribución voluntaria a que se acudió, ó vigilando con celo todo aquello de donde pueda derivar algún beneficio.

La plazoleta situada frente al Edificio Metálico fué donada, de hecho a la Junta de Educación, y es la única que tiene derecho, por consiguiente, a beneficiarse con ella.

¿Por qué, entonces, el producto del remate de chinamos para las fiestas cívicas ha de ir a engrosar

la suma recogida por la respectiva comisión?

Esa cantidad pertenece de derecho a la Junta de Educación. El caso no es nuevo: hace próximamente cuatro años la Junta alegó el punto que ahora se comenta y sin gran dificultad reivindicó el producto de esos remates; la prensa habló del asunto, y todos estuvieron conformes en que ella tenía la razón.

No cabe duda, pues, de que el actual Presidente de esa institución, quien tanto celo y actividad sabe desplegar en ocasiones, prestará atención al negocio haciendo ingresar, a los respectivos fondos, una cantidad que de seguro habrá de ser bien útil.

No se piense que nos guía ningún interés en irrogar perjuicios a la apreciable Comisión de fiestas; por el contrario, si algunos ven con agrado que ella recaude la mayor cantidad posible, para mayor esplendor de los festejos, somos nosotros; pero este deseo, bien natural, no riñe ni con la verdad ni con la justicia

# Lo que hay de cierto acerca de la revolución de Nicaragua

Rivas, 23.—El Gobierno descubrió los hilos de una revolución que tenía ramificaciones en varios departamentos; logró conjurar el movimiento deteniendo en algunos departamentos a varios individuos de la oposición, los que, tan luego como el Gobierno se convenció de que ya estaba destruído el plan, los puso en libertad limitándose a arrestarlos y a dictar medidas de orden.

La noticia del complot se tuvo en un banquete en que obsequiaron al General Masís. Todo es una versión que, carece de fundamento. Esto obedece a la coincidencia de que para el 1º de enero tenían proyectado un banquete y baile, la sociedad de este Departamento, en que estarían representados tanto liberales como conservadores festejando el año nuevo. Aquí circuló ese rumor también después de las prisiones; pero esto no es digno de crédito, pues la fecha del complot según se averiguó, era del 10 al 15 del actual. CORRESPONSAL.

# El temblor de ayer alarmó al vecindario de casi toda la República Su duración fué de un minuto y quince segundos

A las tres y media de la tarde de ayer, se registró en el Observatorio Nacional un temblor trepidatorio y ondulatorio, de dirección Noreste a Suroeste, de un minuto y quince segundos de duración, y de cuarta intensidad.

Este temblor se sintió en todas las ciudades y pueblos de la República, según lo anuncian telegramas recibidos ayer mismo.

Santa Bárbara, 23.—(7 p. m.) El espacio estaba poseído de calma; y eran las 3.33 p. m., cuando un temblor de gran intensidad y duración emocionó al vecindario.—Corresponsal.

Parícutl 23 (5 p. m.)—A las tres y media de esta tarde sintióse aquí un fuerte y largo temblor.—Corresponsal.

Alajuela, 23 (5 p. m.)—Temblor aquí bastante fuerte y de mucha duración.—Corresponsal.

Santa Cruz, 23.—(9.35 p. m.)—Sintióse temblor algo fuerte, no hubo novedad.—Corresponsal.

Puntarenas, 23.—Temblor fortísimo aquí, empezando débil. Mucha alarma. Desgracia, ninguna.—Corresponsal.

Paraiso 23.—Sintióse en esta temblor de bastante duración dividido en dos movimientos: gran pánico ninguna novedad.—Corresponsal.

Filadelfia, 23.—(3 p. m.)—Temblor síntiósese fuerte, Relejos parárase. Ocasión grandes daños en establecimientos y boticas. De la casa de Mónica Medina cayó el tejado.

La Iglesia sufrió grandes rajaduras, quedando parte de atrás desplomada. Imágenes quebráranse, lleno pánico no ocupará la Iglesia. Edificio Municipal arruinado.

Grandes daños en casas particulares.—Corresponsal.

# Regreso del señor FRICK

El señor Enri Frick, socio de la firma comercial Enri Frick y Cia., que gira en esta plaza y en Lima, Perú, acaba de regresar al país, de su viaje por Valparaíso, Chile, donde fué a fundar una sucursal de la sociedad de dicha firma.

Con tal motivo, tenemos el gusto de saludar al señor Frick y de desear prosperidad a la sociedad comercial de que es socio.

# UN SACERDOTE MAS

Ayer en la mañana se verificó la ordenación sacerdotal del diácono don José M. Ramírez.

La ceremonia se hizo en la capilla particular del señor Obispo, en el Palacio Episcopal.

El nuevo sacerdote cantará su primera misa en la iglesia de San Pedro del Mojón.

Sobretodos para caballeros acaba de recibir el Almacén Roberti.

# Felices pascuas

Monlouis, desde la pintoresca villa de Guadalupe, saluda a sus amigos y les ofrece para Noche Buena, en su popular Restaurant, una espléndida cena y además servicio a domicilio, no sólo aquí sino llevándolo a la capital en tranvía.

Igualmente se prepara con excelentes potajes para que sus amigos saluten el 31 de diciembre el nuevo y feliz año entrante.—Guadalupe, diciembre 23 de 1911. 2 v.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén Roberti.

# Personales

Don Manuel C. Quesada, acompañado de su apreciable señora doña Mariana Montes de Oca de Quesada, é hijas, partieron para San Ramón, en donde pasarán una temporada. Desearmos que se diviertan mucho.

# Es un hecho la República en China Otras importantes noticias por cable del resto del mundo

Buenos Aires, 22.—El Ministro de Obras Públicas demitió por desavenencias con el Consejo de Ministros.

Río Janeiro, 22.—Gran sorpresa por la baja de los bonos brasileiros en la Bolsa. Se atribuye a desagrados con Rothchild.

Buenos Aires, 22.—Se abren los puertos, cerrados por medidas sanitarias, a todas las embarcaciones. El diputado Adolfo Mojica nombróse Ministro de Agricultura.

Londres, 22.—Despacho de Sofia para el Times anuncia el paso de un tren por la frontera turco-serbia conduciendo materia-

les de guerra para salónica. Otro despacho dice que el Gobierno turco dió las gracias al Kaiser por su política en Turquía.

Berlín, 22.—Despacho especial de Theran dice que un Ministro renunció, que le sucederá un demócrata que rechazará el ultimatum ruso y la retirada de Mr. Shuter.

Washington, 22.—El Senado por unanimidad aprobó el tratado con Rusia. La Cámara hará otro tanto. El senador Root trabajó por la abrogación de ese tratado, por la conducta de Rusia al no querer reconocer pasaportes americanos dados a los judíos; deben enviarse futuros reclamos por haberse admitido como ciudadanos yankees a rusos que pudieran comprometer a Estados Unidos.

Washington, 22.—Espérase con interés la repuesta de Rusia a la nota de Estados Unidos.

Washington, 22.—Rumórase que la contestación Rusia no hace referencia al nuevo tratado.

San Francisco, California, 22.

Anúnciase un nuevo encuentro entre imperialistas y republicanos chinos en que murieron 20 hombres; habiendo varios ahogados y muchos heridos.

Shanghai, 22.—Tang Shatei, dice que esta tarde todo estaba listo para proclamar la República pero que antes necesitaba consultar con Pekín. Después de comunicarse con los cabecillas dispusieron prolongar el armisticio hasta el 30 de diciembre. Gaceta en el momento en que los representantes de los Estados Unidos, Alemania, Inglaterra, Francia, Japón y Rusia entregaron la nota fué impresionable; los consules en carruajes se dirigieron primero a la residencia del señor Tang; el primero que habló fué el representante alemán, quien leyó la nota; después los demás en el orden de precedencia. Concluido este acto pasaron donde Tang haciendo igual ceremonia. El señor Tang en su contestación les dijo que él era un hombre de paz pero que no habría paz permanente sino era basada en la más alta justicia.

# UN PRECIOSO SURTIDO

..... de sobretodos para señora .....

Ultimos estilos de París y escogidos personalmente, de las mejores fábricas, por don Manuel Velásquez, PRECIOS SIN COMPETENCIA, acaban de llegar a la tienda

# DE ENRIQUE RAWSON

Grandes novedades para Diciembre

# Pastillas para la digestión DIGESTOIDES

Contienen: DIASTASA, PEPSINA, PANCREATINA, ACIDO LACTICO y CARBÓN de SAUCO

# Preparado en la Botica Francesa :::::

Estas pastillas, cuyos componentes han sido escogidos inteligentemente, constituyen la nueva cura racional para las enfermedades del Estómago: DISPEPSIAS, INDIGESTIONES, DIARREAS, ETC.

# ALGUNOS

## cambios en el personal de la Legación de El Salvador que vendrá a Costa Rica. La Comisión que la recibirá en Puntarenas

Un despacho oficial que se recibió ayer en el Ministerio de Relaciones Exteriores, del Encargado de Negocios de Costa Rica en El Salvador, rectifica el de anteaer, sobre la Legación Especial que aquel Gobierno acreditó ante el nuestro.

Por circunstancias de última hora no puede venir don Antonio Quirós ni su hermana la señorita Emilia.

En consecuencia, la Legación está formada así: el Excelentísimo señor Ministro doctor don Gustavo Barón; el doctor don Ricardo Moreira h., Primer Secretario; don Atlilio Pecorini, Segundo Secretario; don Carlos J. Avila y don Miguel Gallegos, Agregados Civiles; Comandante Mayor don Alfonso Casanova, Agregado militar.

Vienen también doña Lidia Moreira de Barón, esposa del señor Ministro y la señorita Julia Aguirre, política sobrina del mismo. En la cañonera Santa Ana, que conduce la Legación, viene

también el Licenciado don Ernesto Martín.

Recibirán a los viajeros en Puntarenas y los acompañarán hasta esta ciudad el Jefe del Protocolo, don Francisco Cabezas; el Secretario Particular del Presidente de la República, don Joaquín Fernández Montañar, el Presbítero Coronel don Andrés Villá, Capellán Mayor del Ejército; el Cónsul General de El Salvador, don Gregorio Martín y dos miembros del Protocolo.

Se sabe si en el mismo vapor viajan las Legaciones que aquella nación acredita ante los Gobiernos de Honduras y Nicaragua.

Si así fuese, la que viene a Costa Rica llegará a Puntarenas el 29 del que cursa, pues el barco tendrá en ese caso, que tocar en Amapala y en Corinto. En caso contrario, la Santa Ana estará en Puntarenas el 27 del que cursa.

El tren de Puntarenas que conducirá a esta ciudad a los viajeros correrá con línea libre.

# SE APROXIMA FELICES PASCUAS

## el momento en que la situación financiera cambie. Halague a nuestros lectores

La verdad es que esta noche es Noche Buena para los niños que sueñan con muñecos, diminutos ferrocarriles, pelotas, etcétera; mas para nosotros los crecidos, los que luchamos por la existencia y no contamos sino con pocos instantes de verdadero júbilo, esta noche será una noche como tantas, esta noche será una de las tantas noches que hemos visto desfilarse durante nuestra amarga vida.

Sin embargo, en días como éste multitud de recuerdos invaden nuestra mente, pues hoy solemos hacer memoria de los tiempos pasados, de aquellos tiempos dichosos que ya no volverán, á semejanza de las obscuras golondrinas de que nos hablaba Becquer en sus rimas inmortales.

Hoy recordamos las Noches Buenas de nuestra infancia, cuando bajo la almohada encontramos, al despertar, los presentes que el Niño-Dios nos dejaba "por nuestra buena conducta, por las buenas acciones hechas durante el año". Y, días antes de la Nochebuena, no dormíamos pensando en los regalos del bondadoso Niño, "protector"—nos decía nuestra madre—de todos los chicos buenos, de todos los muchachos que viven en la miseria!

"Oh, días dichosos de nuestra infancia; oh, días felices que ya se hundieron en el abismo de los tiempos! Ahora, cuando las amarguras de la lucha diaria han metalizado—por decirlo así—nuestro espíritu, ya no podemos repetir aquello de

"Esta noche es Nochebuena, es noche de no dormir".

Porque ahora, queridos lectores, al ver cómo ha transcurrido el tiempo ya no nos queda otro remedio que repetir la copla de Manrique:

"... Como se pasa la vida, como se viene la muerte tan callando!"

Sin embargo, no por eso dejamos de desear, á nuestros lectores, unas Pascuas tan felices como los pájaros que vuelan libremente en las regiones de los Andes...

Limón, 23.—A las 6.30 a. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, la lancha nicaragüense Alba. Pasajeros: Marks y Ella Bishop, Joseph Frances y Ruby Lynch, Nathaniel y Emily Pinder, Jacinto Phillips, Nathaniel Robinson, Joseph Charles, Guendelme, Irene y Evelyn Vernon, Walter Richardson, Samuel Smith, Archibald Grant, William Dennis, Ernest Nuel, Tomas Stearns, Alex Mills, Hubert Mc Lean, Joseph Hunter, Evelyn y Agnes Lorieue, Catherine Mathews, Louise King, Felicia Edwards, Naud Davis, David Eide, Arthur Burley, Ella Barnett, Vincent y Huber Smiley y tres en tránsito. Sin carga. Correspondencia, un saco.

Limón, 22.—Hoy, á las 6.30 ancló, procedente de Colón, el vapor inglés Cartago. Pasajeros: Julia de Crespi, María Crespi, Luis Anderson, Lewis Euntani, María Arosemena, Daniel E. Sunth, John L. Howrie, Richard C. Stevenson, Albert E. Carter, Ernesto Saunerreich, Aaron Cohn, Paul Frank, Hans Reig, Cris Barkhard, O. Henry, Frick Grace Sánchez, Juan Fernández, señora é hijo, Etta Rojas, Alma Gölicher, Rafael Streason, 28 de cubielta y 7 de tránsito. Carga, 1 paquete de sombreros. Correspondencia 3 sacos.

El martes de la semana entrante, hará una visita el señor obispo Heredia, correspondiendo á la invitación que le hizo el Cura de aquel lugar, presbítero Camacho.

Ese mismo día tendrán una suntuosa fiesta religiosa en San Rafael, celebrando el vigésimo quinto aniversario de la creación de aquella parroquia.

El señor Obispo confirmará ese día en San Rafael.

El pueblo prepara un suntuoso recibimiento al Jefe de la Diócesis.

## Noticias de la localidad

Á Maurilio Espinosa le roban un reloj y una cadena con dije, todo de plata.

—Del establecimiento de don Jesús Cubero escamotearon dos frascos de confites.

—Murió el señor José Angel Cascante, á quien atendía un curandero.

—En esta ciudad se extravió la señora Luparia Fallas, de 45 años de edad.

—Ayer se les dió uniformes nuevos á los individuos del cuerpo de policía de esta capital.

—Se remitió á Limón al reo Nicolás Siles Vindas, á desconjar su confinamiento.

—De orden del Juez Primero del Crimen fué capturado Sebastián Vásquez, procesado por lesiones.

—Música estrenarán uniforme los músicos de la Banda de San José y los discípulos de la Escuela Militar de Música.

—Por disposición del Administrador, los carros del tranvía correrán hoy hasta las doce de la noche.

—En enero entrante empezarán los trabajos del tranvía á Escasú y Santa Ana.

## Fiesta de NOCHE BUENA Gran turno

Aserri, 23.—Recibido á las 22 p. m.—Se prepara una bonita fiesta de Nochebuena.

Habrán pastores que cantarán ante el Niño-Dios. Las posadas y todo lo de estilo no faltarán. El portal llevará un coro de ángeles formado de niñas de la localidad.

El árbol de Natividad será simpático para todos los niños que tomarán parte en la bella fiesta, en que se estrenarán las magníficas imágenes ó paso del portal, cuyo costo es de 6.000 y se deben á la inspiración del renombrado escultor herediano don Miguel Ramos.

Mañana se efectuará un turno general que será otra novedad importante, dados los preparativos que se hacen.—CORRESPONSAL.

Camisas, cuellos, puños y corbata de última moda acaba de recibir el almacén Robert

## Noches del Circo-Teatro

Después de nuestras faenas diarias nada hay más grato que asistir á las veladas del Circo-Teatro. En la función de anoche *La Guerrita* estrenó bellísimos bailes, habiendo sido muy aplaudidos. Su educación artística es acabada. Son pocas las funciones que dará, de manera que hay que aprovechar la ocasión para no perder un número de variétés que está resultando interesante.

Programas extraordinarios se preparan para los días de Navidad. *Motiné* domingo y lunes á las dos y media, y por la noche las tandas de costumbre.

Muy pronto será el debut de *La Bella Crisantema*, célebre bailarina de grandes atractivos personales.

Para esta noche estreno de películas y nuevos bailes por *La Guerrita*.

## Campaña abierta por este diario, que da su resultado

La campaña que inició este diario, llamando la atención del país, y del comercio en particular acerca de la falta de un ARANCEL DE ADUANAS, ha sido eficaz.

A nuestra voz respondieron todos los elementos sociales que contribuyen al sufragio de los gastos públicos: todos convinieron en que el mal que señalamos necesitaba remedio inmediato, y el Poder Ejecutivo ha res oñdido á ese justo anhelo del país, emitiendo un nuevo Arancel de Aduanas que consulta, hasta donde es posible, todos los intereses comerciales, según puede verse del comentario que publicamos en seguida.

Al efecto, y con la mira de modificar la Tarifa de Aduanas, mientras se emite otra nueva, imponiendo el máximo de los derechos sobre la importación de artículos de lujo y de aquellos que puedan producirse en el país, y el mínimo sobre los de primera necesidad para el consumo del pueblo y sobre las materias primas para el desarrollo de las industrias nacionales, y reunir en un solo cuerpo y bajo una sola denominación, toda la contribución á que queda sujeta la introducción de mercaderías, para evitar las dificultades que ofrecen todos los decretos dispersos, y á la diversidad de nombres con que actualmente se cobran los impuestos, ha emitido un decreto que declara que mientras se formule un nuevo Arancel de Aduanas de la República, queda sujeta, desde el 15 de Marzo de 1912 en adelante, la contribución nacional á la tarifa que en el mismo decreto se consigna.

A partir de esa fecha, se declara libre de todo derecho la importación de cemento, carbón de piedra y coque, abonos de todas clases para la agricultura, asfalto crudo, tubos de barro de todas clases para purificar el agua y otros artículos para el consumo é industrias nacionales.

## EL CUERPO HUMANO EN EL ESPACIO

El martes próximo será el gran acto del comendador Carisi, titulado *El cuerpo humano en el espacio*, ó sea *Ada, Ada, Ada*.

El mismo día se presentarán dos *Pathé-Journal* con los sucesos de la guerra de Italia y Turquía.

Hoy y mañana, grandiosos *matinées*. La luminosidad del aparato permite trabajar tan bien de día como de noche en el teatro Variedades.

Esta noche la sensacional película *Lo que trajo el Niño-Dios* y el acto de Carisi y Miss Ivel. *La mujer disolvente*, ó sea *La reina del aire*.

## CONVENIO con nuestros colegas

Según convenio que hemos celebrado con los demás colegas y firmado por los directores de los diarios capitolinos, nuestro periódico, como las demás hojas diarias, no saldrá el martes, con motivo de ser feriado el lunes.

De manera que nuestros lectores no nos volverán á ver la cara sino hasta el miércoles.

## EL EMPRESTITO FRANCES

Tengo el honor de poner en conocimiento del público en general y de mis amistades en particular, que he establecido un taller de hojalatería y fontanería en la casa situada 25 varas al Norte de la pulpería "La Tosca", en la calle 11. Con la práctica de más de doce años en el oficio puedo garantizar todo trabajo que ejecute y los precios que cobre serán sumamente módicos.—San José, 1.º de Setiembre de 1911, —ANIBAL BLANCO, 1. m.

## Fiesta en Santa Ana

Esta noche se inaugurará el servicio de alumbrado público en la villa de Santa Ana.

Con tal motivo se celebrarán en aquella población fiestas populares. La Municipalidad dará una recepción en el salón de sesiones.

Las lámparas de aquel alumbrado son de arco, de la mejor marca conocida, y apenas le igualan las de esta capital.

## Construcción de un edificio municipal Proyecto en estudio

La Municipalidad de esta ciudad, en sesión de anteaer, romó los siguientes acuerdos:

—Nombró á don Luis Laporace para Inspector de Hacienda Municipal.

—Acordó un aguinaldo de Nochebuena para los empleados municipales.

—Nombró al señor Luis Vargas Castro para reemplazar al señor Laporace como auxiliar interino de la Contabilidad Municipal.

—Eidió informes al Ingeniero e Inspector de Hacienda Municipal sobre la ejecución de impuesto urbano á don Bernardo Soto, en Aranjuez.

—Reconoció al señor Miguel Solá, no 115 mensuales, desde el 1.º de Setiembre al 31 de Diciembre actual, por sus servicios prestados como guardián interino de los lavaderos de Cará, situados á orillas del Río María Aguilar.

—No aprobó el nombramiento de la Junta Edificadora de San Vicente, por no tener noticia oficial de que haya renunciado la Junta anterior.

—Hizo nombramientos en las Juntas Edificadoras de Bayas y San Francisco de Mata Redonda.

—Autorizó el gasto de 6.300 para la construcción de un edificio municipal en La Uruca, destinado á Agencia de Policía y Cárcel, encargando para la ejecución de esa obra al Síndico y Agente de Policía del lugar, bajo la dirección del Ingeniero Municipal.

—Pasó á estudio de la Ingeniería e Inspección de Hacienda un proyecto de pavimentación de calles, por los señores Jaime Carranza Aguilar y Ernesto Valverde.

## CONVENIO con nuestros colegas

Según convenio que hemos celebrado con los demás colegas y firmado por los directores de los diarios capitolinos, nuestro periódico, como las demás hojas diarias, no saldrá el martes, con motivo de ser feriado el lunes.

De manera que nuestros lectores no nos volverán á ver la cara sino hasta el miércoles.

## CONTRATO aprobado Una licencia

Se ha concedido permiso por un mes al señor Miguel Guzmán, auxiliar de la oficina telegráfica de Juan Viñas.

—Aprobó el contrato celebrado con el señor José Murillo Rodríguez, para la construcción de una atarjea desde el río Santa Rosa hasta la población de Tilará, con el fin de proveer de agua á este lugar.

## POR C1. 100 = AL MES =

do y en arrendamiento la hermosa Quinta de La Sabana, perteneciente á don Francisco Quesada E. Tiene dos manzanas de terreno para huerta, jardines—todo cercado de tapia,—casa para una numerosa familia, cochera y varias otras habitaciones.—San José, diciembre 22 de 1911.—1 m.

FEDERICO TINOCO

## Grandes Pasajeros

limón, 23.—A las 6.30 a. m. ancló, procedente de Bocas del Toro, la lancha nicaragüense Alba. Pasajeros: Marks y Ella Bishop, Joseph Frances y Ruby Lynch, Nathaniel y Emily Pinder, Jacinto Phillips, Nathaniel Robinson, Joseph Charles, Guendelme, Irene y Evelyn Vernon, Walter Richardson, Samuel Smith, Archibald Grant, William Dennis, Ernest Nuel, Tomas Stearns, Alex Mills, Hubert Mc Lean, Joseph Hunter, Evelyn y Agnes Lorieue, Catherine Mathews, Louise King, Felicia Edwards, Naud Davis, David Eide, Arthur Burley, Ella Barnett, Vincent y Huber Smiley y tres en tránsito. Sin carga. Correspondencia, un saco.

Limón, 22.—Hoy, á las 6.30 ancló, procedente de Colón, el vapor inglés Cartago. Pasajeros: Julia de Crespi, María Crespi, Luis Anderson, Lewis Euntani, María Arosemena, Daniel E. Sunth, John L. Howrie, Richard C. Stevenson, Albert E. Carter, Ernesto Saunerreich, Aaron Cohn, Paul Frank, Hans Reig, Cris Barkhard, O. Henry, Frick Grace Sánchez, Juan Fernández, señora é hijo, Etta Rojas, Alma Gölicher, Rafael Streason, 28 de cubielta y 7 de tránsito. Carga, 1 paquete de sombreros. Correspondencia 3 sacos.

## Visita del señor Obispo

El martes de la semana entrante, hará una visita el señor obispo Heredia, correspondiendo á la invitación que le hizo el Cura de aquel lugar, presbítero Camacho.

Ese mismo día tendrán una suntuosa fiesta religiosa en San Rafael, celebrando el vigésimo quinto aniversario de la creación de aquella parroquia.

El señor Obispo confirmará ese día en San Rafael.

El pueblo prepara un suntuoso recibimiento al Jefe de la Diócesis.

## Obsequio número 50

Favorecidos con vestidos  
Facil y tranú  
Elías C. de ón  
Ma del Hernández  
Bal-tamin Campos  
Julio Ramirez M.  
Fernando Ayala

Cortes de pantalón  
Gonzalo Fernández  
Salvador Charvaria  
Corte de chaqueta  
Ramon Jimenez  
Vic LUIS VARGAS QUESADA.  
Agente Primero Principal de Policia.  
San José, 17 de diciembre de 1911.

AGENTES  
Máximo Solano, Santa Cruz; Angel Ma. Sanchez, Cartago; Plácido Orozco, Nicoya; Arcadio Rodríguez, Santo Domingo; Abelardo Rojas Muñoz, San Pedro del Morón; José Morales, Pesece; Daniel González Abangares; Abel Fernández; Zepos; Eloy Arias, Atenas; Pedro Ureña, Santa María de Dota; Noé Mondragón Espadas, Atlántida; Baltazar, Liberia; Manuel Gómez Miralles, San Ramón; Silvano Hilarido C. San José; un Herrán Bastos, Cartas; Juan F. Vargas Zarcero; Mauro Montes, Guadalupe; José Ma. Vega, San Vito; Ernesto L. Ramirez San Joaquín; Aislajela, Eusebio Rodríguez.

Santería Ricardo Muñoz M.  
Acepto órdenes por correo. — Apartado 354

## La Democracia

Con este nombre ofrezco un tablado en la esquina N. E. de la plaza de la Fábrica, que reúne todas las condiciones aceptables: seguridad, elegancia y precios sin competencia.

Hay palcos de cuatro y seis asientos.

Acudid á tiempo.—Diciembre 16.

## LA NUEVA ENCICLOPEDIA INTERNACIONAL

Dice: "El Acéite de Hígado de Bacalao es uno de los agentes terapéuticos más valiosos; los beneficios que con él se obtienen en las enfermedades que causan pérdida de carnes no pueden ser superados. Se dá en la Tuberculosis, Raquitismo, Anemia, Bronquitis, Debilidad General y Afecciones de los Nervios."

## LA EMULSION DE SCOTT

contiene el mejor y más puro Acéite de Hígado de Bacalao de Noruega, y lo administra en la forma más digerible y asimilable para todos los estómagos. No contiene alcohol ó substancia dañina alguna.

EXIJA LA LEGITIMA

## Denuncia por estafa

La señora Belén Pana Vega, vecina de esta ciudad, dió ayer parte á la policía de haber sido objeto de una estafa.

Dice que ayer, á la una de la madrugada, se presentó en su casa de habitación una mujer diciendo que su marido estaba preso y le suplicaba le enviara 6 25 para salir de la detención.

Ella, creyendo en el dicho de esa mujer, le entregó los 6 25, pero más tarde llegó á saber que todo era una farsa, que ni su esposo había estado preso ni había mandado á nadie por dinero.

## SE DA por recibida una obra

Por comisión de la Dirección General de Obras Públicas, el Ingeniero don Manuel Benavides Rodríguez se constituyó en el lugar donde se encuentra el puente de hierro sobre el Río San Pedro en Piedras Sur de San Ramón, construido en virtud del contrato con el señor Pedro Falsinagne, y encontrando la obra en un todo de acuerdo con el convenio, la dió por recibida.

## Match trasferido Se jugará el lunes 25

La partida de *foot ball* que debía jugarse hoy en Heredia, entre los centros *Roma y Cristóbal Colón*, ha sido trasferida, por algunos inconvenientes, para el lunes veinte y cinco á las once de la mañana.

Daremos entonces una crónica detallada.

## Cronica Pasaportes

Victor Chacón, para Estados Unidos; Berta de Costlogny y Edmee Chaix (conocidas en la orden por Marie Gudula de Sión y Marie Amable de Sión, respectivamente) para Inglaterra; Samuel H. Riley, para Jamaica.

Nacimientos Innomiada, natural de Lastedia Aguiro; José Angel Jorge, natural de Laura Cascante.

Para veraneo En Puntarenas, frente al Parque Victoria, se alquila una casa de alfo, con todo el servicio necesario. Para mayores detalles recurrir á esta oficina.—Diciembre 16. 7 v.

## Está probado

Es indiscutible que lo más atractivo, lo más variado, lo más artístico y lo más barato de San José se encuentra en la tienda *La Valenciana*, única que cuenta con un surtido variado de artículos para adorno, todos conforme á las exigencias de la moda. Además, allí también se encuentran variedades en juguetes, calzado para niño, cintas, formas para sombreros, corsés, etc. Todo á precios sin competencia.

Zencida Cerdas, 1 año, vecina de San Sebastián; Innomiada Aguiro, distrito del Hospital.

Dicido examen Tenemos el gusto de felicitar al aprovechado estudiante don Francisco Laporte, alumno del III año de la Escuela de Farmacia, quien en los exámenes finales salió aprobado unánimemente por los señores miembros del Tribunal examinador.

